

CRONICAS DE MADRID

La guerra de Marruecos en el Parlamento

Una tarde tediosa.- Los liberales y el encauzamiento del debate.-La intervención de Indalecio Prieto

Aunque se esté debatiendo una cuestión de vida o muerte para la patria, son muchas las tardes tediosas e inútiles que nos ofrece la vida parlamentaria. Una de ellas, fue la de ayer en el Congreso. El presidente estuvo cavilando, durante más de una hora, para presentarnos un elenco desgraciadísimo: Pele Luis, Torres, Balparda... Los modestos, los humildes triunfan, es verdad; pero para eso es absolutamente preciso que tengan talento. Por qué hablará tanto el señor Balparda? Qué ha de ganar, con sus palabras, el conde hispano-marroquí? Es regionalista; un regionalista aragonés que no sabe hablar más que de Cambó. Un hombre muy redicho, simpático acaso en la intimidad, pero insostenible en el Parlamento. Pepe Luis Torres... El diputado más pequeño de la Cámara. Afortunadamente para todos, habló muy poco. Además, como cecero macho, sus compañeros apenas le entendían y así pudieron felicitarle, luego, con mayor libertad. Pero dijo algo que no tiene desperdicio el señor Torres Beñena: que se nombre una comisión parlamentaria. ¡Ajá! ¡Ajá! Una comisión que lleve la batuta del debate. El presidente del Congreso recogió la idea; y el señor Torres tuvo una de las mayores satisfacciones de su vida política. Nunca han recogido en la Cámara una iniciativa suya. Siempre se han reído de él y de sus iniciativas.

Balparda dió la nota burguesa. Es un número 6 así. Liberal y antirregionalista. Mañana tuvo que marcharse del escaño para no oírle. Pero, á Balparda deben los parlamentarios una nota de verdadero interés. Inició una derivación política acerca de la composición del actual Gobierno y el señor Maura se levantó. Sensación indescriptible. La demencia del gran orador, todavía interesa. ¿Qué no hubiese interesado nunca! La voz muy baja, como habla ahora el señor Maura, trate de lo que trate, defendió al Gobierno. ¡Cosa más difícil! Y zahí pasó, al partido conservador, que, para él, no es gran partido, aunque sus hombres lo crean. Sánchez Guerra, hubiera dicho cuatro atrocidades á su colega, pero todo quedó en una sonrisa. El más enfurecido era Bugallal. La representación conservadora del Gabinete, estaba haciendo un papel ridículo. Lo que hizo Maura, en realidad, fue intentar la inutilización de la voluntad política de los partidos. Se revuelve contra todos, porque todos le han desafiado. El pobre hombre sigue encauzando; en el Olimpo; pero no tardará en tomar el camino del Limbo, con vistas al Mediterráneo. Si los partidos se abandonan, ¿qué será de él? Vive, políticamente, porque le dan hombres los partidos. El día que no se los den, tendrá que dedicarse á vender marinas baratas por los cañes.

El asunto del alcantarillado y pavimentado de la ciudad

Comentarios á un recurso El vitalísimo asunto del alcantarillado y pavimentado de Valencia entra en una nueva fase. A un recurso presentado ante el Gobernador civil pidiendo la anulación del concurso por deficiencias en la tramitación del expediente de esta trascendental mejora, han prestado su solidaridad moral las representaciones de entidades tan importantes como la Cámara de Comercio, Cámara de la Propiedad, Ateneo Mercantil, Unión General y Fomento Industrial y Mercantil de Valencia. Ignoramos si esta solidaridad moral significa una traducción del sentir de dichas respetables entidades ó ha surgido un acuerdo entre sus dignos presidentes ó las autorizadas representaciones de sus juntas directivas. Ignoramos, también, si la Cámara de la Propiedad, la de Comercio, Ateneo Mercantil, Unión General y Fomento Industrial y Mercantil, antes de adoptar una resolución tan ocasionada al comentario como el que supone su visita al señor Calvo Sotelo, han obrado á sus respectivas juntas generales ó han pulsado la opinión de sus componentes. Los señores presidentes ó sus delegados amplita facultad de que deben revestirse para emanar del concurso de cuantos conside- ren entidades que, por estar apartadas de la política, no pueden ni deben actuar más que sometiendo sus resoluciones á la estricta imparcialidad y al más levantado fin. Desde luego anunciamos que en el seno de alguna de las citadas corporaciones ha producido contrariedad el paso dado. Que así sea extraño que se soliciten explicaciones. Así ha sido (lo cual sabemos pronto) en asuntos de tal naturaleza y en el que manifiestamente se cruza una polémica de intención política, no parece un procedimiento poco digno. Comparar ante el Gobernador civil para no sin antes dignarse visitar al Alcalde de Valencia para notificarle la resolución oficial de aquellos organismos que hemos citado ó para establecer negociaciones que conduzcan á extremos de una concordia ó á aclarar una polémica de pasiones miserables suscitadas por el más miserable de los periódicos, equivale á tanto como á ponerse al lado de uno de los combatientes, secundando,

DE SUBSISTENCIAS

El Gobernador, el Alcalde y la acción ciudadana

A medida que las autoridades intensifican su bien orientada campaña contra los vendedores que defraudan en el peso y calidad de los comestibles, se advierte en mayores proporciones la falta de algo que fué siempre preocupación constante de gobernadores y alcaldes: la falta del concurso ciudadano, de esa acción que, al secundar los designios de la autoridad, robustece sus decisiones y la estimulan á perseverar en su enérgica actitud. Nuestro colega «La Correspondencia» ha dedicado un extenso suelto á comentar la indiferencia, mejor diríamos la desaprensión, con que la mayoría del vecindario acoge las medidas adoptadas por la autoridad, y con decir que suscribimos, en absoluto, los puntos de vista del colega, en este respecto, está demostrado que también nosotros nos sentimos poseídos de indignación al ver la falta de acción ciudadana y de división, y el envilecimiento público, en cuestión de tan vital interés como la compra de los alimentos y efectos necesarios para la vida. No, no hay razón ni derecho, para acusar de pasividad á las autoridades ni de blandura á los periódicos, pues tanto el Gobernador, como el Alcalde, los tenientes de alcalde, veterinarios municipales, delegados gubernativos y Prensa se conducen con una actividad, una probidad y una energía, dignas de que el pueblo las estime y secundar para cortar los pasos á tenderos, horneros y demás traficantes en géneros alimenticios que roban (los que lo hagan, es claro) y encima se burian de fiscalizaciones é inspecciones.

Por qué no denunciáis á los defraudadores, cuando de ello se deriva un beneficio para el consumidor? En vez de avisar «que viene el Repeso», ¿por qué no comunicáis reservadamente á la autoridad los sitios donde se cometen fraudes, se esconden los huevos, se adultera la leche, se vende el pan falso de peso y á MEDIO CECER, etc, etc? ¿Qué instante cívico es ese que aconseja tirar piedras al propio tejado? Ved las listas de multas impuestas diariamente por el Gobernador, con expresión de los domicilios y nombres de los multados, y á poco que reflexionéis será necesario convenir en que los ladrones viven merced á la desidia, al abandono y cobarde complicidad de los mismos perjudicados. ¿Es que no hay esperanza de que venga una reacción en sentido contrario, YA QUE LAS MULTAS SE PAGAN Y NO HAN DE SER PERDONADAS? Nos dirigimos á los hombres, á los jefes de familia, para que en sus casas aconsejen ó impongan el buen sentido, obligando á que cuando compren el pan lo pesen—hay que exigir 500 gramos por 35 céntimos—, no consintiendo el escándalo que á diario ocurre en la pescadería, donde se defrauda en el peso y la calidad de la mercancía; saludando con respeto y con aplauso la actuación del Repeso y produciendo al vendedor la sensación de que en cuanto se salga de lo legal van á sentarle la mano. Las autoridades, el Gobernador especialmente por el carácter ejecutivo que tienen sus disposiciones, están dispuestas á llevar hasta el fin su campaña de saneamiento, por ser de justicia y porque bien claro advierten que, terminado el tiempo de las vacas gordas, la crisis económica hará imposible mantener el tipo de jornales que rige en la actualidad. Y como no es justo meterle á uno los ingresos si al propio tiempo no se le facilitan á precios más moderados que los actuales los medios de subsistencia, de aquí que paulatinamente se imponga ir buscando un nuevo equilibrio, una nueva normalidad, que, naturalmente, no han de ser los de 1914, pero tampoco los que pretenden establecer la turba de acaparadores, traficantes y buscavidas de alta y baja categoría. Para eso se necesita del concurso de todos, de un ambiente propio al imperio de la ley. Nos dirigimos á las autoridades para reiterarles nuestra adhesión en esta cruzada contra el vendedor de mala fe, y para estimularlas á continuar su camino; pase lo que pase. Se ha conseguido alguna rebaja en el precio del pan, pero los horneros—no todos, desde luego—que no son bobos, fabrican el pan medio crudo, y no necesitan estorzarlos para persuadir á los tenientes de alcalde de lo nocivo y perjudicial para la salud que es el pan á medio cocer. Duro con los sofisticadores y multa al canto. El Gobernador tiene noticia (y obrará en consecuencia) de que muchos vendedores esconden los huevos, para no darlos al precio de tasa y venderlos con cuenta gotas. No queremos ni debemos ser más explícitos sobre este punto, pero tenemos por indudable que á ESOS va á darles un susto el señor Calvo Sotelo. Es preciso que las comisiones inspectoras visiten diariamente la Pescadería, donde la mitad del pescado está echado á perder y donde se pesa como allí les da la gana. ES ABSOLUTAMENTE INDISPENSABLE INSTALAR EL PESO PUBLICO EN LOS MERCADOS, para que el comprador pueda contrastar en todo momento si le han robado en el peso de la mercancía. Así está en otras capitales, y aquí está indicado que se haga. Hay que obligar á los horneros á que sobre el mostrador tengan un peso con pesas de uno y medio kilo y de 200 gramos. Precisa que se extreme la fiscalización en la leche, los embutidos y que cuando uno reñida por segunda vez defraudando escandalosamente, en vez de multa se le imponga la cárcel. Por lo que se refiere á la cruzada de los trigueros castellanos, que atisgan al Go-

bierno para que imponga fuerte gravamen á los trigos importados, á estas horas ya debería estar inundada la Presidencia del Consejo de ministros de comunicados y telegramas de protesta de todas las sociedades de la provincia, singularmente las obreras, para contrarrestar la presión que ejercen quienes, escudándose en el pobrecito y laborioso labrador, lo estrujan primero é éste comprándole la cosecha á bajo precio y luego revientan al consumidor. Véase una prueba: Toda esta semana va comprándose el trigo que resta de la última cosecha, pagándolo, cuanto más, á 40 pesetas los 100 kilos. Que nosotros sepamos así se ha pagado en Carlet, Benimodol, Catadau y pueblos limítrofes. Pues bien, si los trigueros y acaparadores, que tienen llenos los graneros, consiguen vencer la oposición del Gobierno, veréis los trigos subir á 55 ó 60 pesetas y de golpe subir el precio del pan. En suma, se impone que en esta obra común, ya que á todos beneficia, nos preocupemos resueltamente para no ser burlados y robados. Las autoridades están dispuestas á proceder con mano dura. El pueblo, el consumidor, ¿qué hace?

Crónicas judiciales

Recuerdos de la tragedia

El día 5 de Enero del presente año, y cuando el patrono señor Lillo se dirigía á su casa, cargado de chucherías para su niño, por el paseo de la Gran Vía, un grupo de hombres, escondido tras de una palmera, le hizo varios disparos, á consecuencia de los cuales murió unos días más tarde. El desinterés pernicioso. Una nación, al igual que un individuo, tiene sus enfermedades, unas que nacen de su propio organismo y otras adquiridas por contagio. Las contagiosas son las más perjudiciales, pues en ellas suelen darse síntomas, accidentes, manifestaciones totalmente nuevas y sin precedentes inmediatos en su historia. Las propias, sin ser tan perjudiciales, son de más difícil tratamiento. Un enfermo, cuando recibe de su médico la sentencia de que su mal es crónico, comienza á odiar la vida y á tenerla como una pesada carga de la que quiere escapar. En el estado crónico, el médico ha perdido toda su voluntaria moral; es un espectador pasivo, atento á lo que la naturaleza quiera hacer de su hijo. España tiene enfermedades crónicas y enfermedades por contagio, más las crónicas que las contagiosas. Al hacer su aparición el sindicalismo se lanzaron con fiebre los defraudadores en busca de textos, de doctrinas, de estudios que permitiesen catalogar, encasillar, tan estemporáneo movimiento nacional. Comprendemos la necesidad del sistema; pero nos parece más oportuno para las especulaciones científicas que para las convulsiones sociales; ó caso de no juzgar así, que toda filosofía, por alta y pura que sea, conduzca necesariamente á la vida. El atribuir nuestro movimiento sindical á influencias bárbaras, y no otra cosa, es lo que ha impedido á la nación conocer su cuerpo y formar su conciencia. El sindicalismo no fué una orientación doctrinal; de haberlo sido habría pasado desapercibido; se manifestó por medio de la violencia; aceptado que el atentado individual y personalísimo, sin ninguna eficacia general, simplemente para amedrentar, sea una manifestación de esa violencia mística, reseca y hermética, que es la ciencia de la verdadera teoría sindical. Nada tan próximo como el anarquismo y el misticismo, acaso su diferencia no estriba más que en una técnica de procedimiento, pues al paso que uno es platónico, contemplativo y de renunciancia, el otro es activo, dinámico y de expresión directa. Producirse los primeros atentados y levantar la nación indignada, fueron cosas unísonas. Y antes que reparar en si había ó no justicia, en si había ó no ofusación, en si era ó no una dolencia suya, dirigió los ojos al Estado pidiéndole mano dura y fuerza para acabar con la hidra naciente. Son las dos tendencias extremas de todo cuerpo social que se ha montado sobre principios é instituciones antiguas y nunca reformadas. En vez de aplicarse al estudio de aquella nueva cosa, en vez de procurar la reforma de errores y vicios seculares, en vez de enseñar sus llagas, cerró su corazón y su oído, y ciega, atontada, insensible, elevó el vicio trono á los mitos históricos, artificiales y vacíos. «El honor de España, la necesidad de orden social; la paz, el amor, la fraternidad...» ¡Lástima de oratoria, de papel, de ingenio perdidos! Ahora ha llegado la cosa al desinterés. ¿Pero es cierto eso de que se mataban hombres? ¿Existe el sindicalismo? ¿Hay sed de justicia? Cree que ha soñado, se restringe los ojos, encuentra el cielo tan hermoso, el sol tan potente, que no piensa levantarse. ¡Su enfermedad crónica ha llegado á constituir los síntomas frecuentes de su vida, y ha olvidado los goces de la sanidad! Una insistencia necesaria. Al presente hemos de repetir lo que dijimos cuando se celebró el primer juicio de carácter societario. No hay pruebas firmes, testimonios indubiables, medios jurídicos de aclarar la verdad. La base del procedimiento está en el sumario, y el sumario, cien veces lo hemos dicho, por su modo de hacerse, por la imperfección de medios de prueba, por la inutilidad de los interrogatorios, no contiene sino una parte muy limitada de la verdad procesal. No habremos de discutir nosotros, pues lo tendríamos por innecesaria atribución,

DEBATES MUNICIPALES

Por la mañana Junta de Asociados

La sesión de ayer

Por segunda convocatoria celebró ayer por la mañana sesión la Junta Municipal de Asociados. Asistieron 21 vocales asociados que, antes de llegar á la Casa Consistorial el Alcalde, indicaron al señor Fagoaga su deseo de que diese comienzo la sesión con puntualidad, lo que podía hacerse presidiéndola él. El señor Fagoaga manifestó á los asociados que no tenía delegación para ello del Alcalde, pero éste llegó á los pocos momentos y la sesión dió comienzo á las doce, bajo la presidencia del señor Samper y asistiendo gran número de asociados y concejales. Después de aprobada el acta de la sesión anterior, se puso á discusión el pliego de condiciones para el arrendamiento en pública subasta del arbitrio sobre Peso público. El asociado señor López propuso que el tipo de licitación sea el de 275.000 pesetas, en vez de 200.000 que determina la comisión. Le contestó el señor Coscollá, diciendo que ha servido de tasa para el tipo de 200.000 pesetas, los anteriores, Primeramente, salió por 60.000 pesetas dicho arriendo; luego, por 115.000; después, por 180.000, y ahora por la cantidad indicada. Entiende dicho edil que si se sube el tipo de licitación á 275.000 pesetas no acudirán ningún postor, y han de venir las bajas reglamentarias, hasta llegar á una cantidad que seguramente sería la fijada en principio. Insistió el señor López en su proposición, que fué defendida también por el asociado señor Soler. Este agregó que hay una instancia del Colegio de pesadores y medidores, alegando ciertos derechos para la cobranza de dicho arbitrio. El señor Marco manifestó que, efectivamente, existe esta instancia; pero hasta que sea resuelta conviene que el Ayuntamiento no pierda tiempo en el cobro de un arbitrio tan importante como el que se discute. Intervino el señor Llagaria, diciendo que, efectivamente, el Ayuntamiento no debe demorar este ingreso y que el Colegio de pesadores no está reconocido legalmente. Respecto á la proposición del señor López, entendiéndole que debe fijarse el tipo de licitación, basándose en los ingresos líquidos obtenidos durante el último año. El señor Marco explicó el por qué la comisión fijó el tipo de 200.000 pesetas; pero si los asociados creían conveniente aumentarlo, por su parte no había inconveniente, y el señor López insistió en que debe elevarse á 275.000. A instancias del señor Llagaria, se dió lectura á los ingresos por un año, ascendiendo éstos á 274.000 pesetas, importando los gastos de recaudación unas 75.000 pesetas, por lo que quedan 200.000 pesetas aproximadamente. El señor Fagoaga dijo que se hablaba del peso voluntario y obligatorio, sin tener en cuenta que la real orden implantando este último, no beneficia al arrendatario, por limitarse al puerto, donde hay excepciones importantes y porque, además, en la operación de recaudar se gastaba más dinero que lo que se recaudaba. El anterior arrendatario sufrió una equivocación, como la sufren los que no han estudiado con detenimiento este asunto. De ahí que el señor López no haya calculado bien, al proponer las 275.000 pesetas de tipo de licitación. Creyó que debía mantenerse el de 200.000 pesetas. El señor Blanch apoyó lo propuesto por el señor López, afirmando que hay recursos

DEBATES MUNICIPALES

Por la mañana Junta de Asociados

La sesión de ayer

pendientes que importan veinte ó cuarenta mil duros. Esta afirmación fué destruída inmediatamente por el señor Marco Miranda, pues todos los recursos presentados en tres años importan quince mil pesetas! ¡Esa es la forma de discutir del señor Blanch! El Alcalde manifestó que los recursos no podían modificar sensiblemente el resultado de la recaudación, pues uno de ellos es de la Tabanera, que está exenta de todo arbitrio municipal. El señor Llagaria dijo que estaba al lado de la mayoría, porque el dictamen era lógico y había sido bien estudiado. —Si el año anterior se recaudaron pesetas 274.000, ¿por qué se ha de sacar al tipo de 275.000, cuando los gastos de recaudación importan 75.000 pesetas? Tengan presente esto los señores asociados. Porque admitamos la creencia de que el Ayuntamiento es malo; pero el contribuyente es peor, y busca siempre medios para no pagar. En estos arriendos, va siempre ganando la Corporación. Insistió el señor López en su proposición y se acordó la votación nominal para decidir cuál había de ser el tipo de subasta. Votaron en favor de lo que figuraba en el dictamen los señores Fagoaga, Coscollá, Oleña, Ortega (T.), Juan, Carreres; Salvador, Garzán, Cano, Muñoz Pérez; Cullán, Romero, Trigo, Porta; Alarcón; Marín, Guillot, Artal, March; Serra; Muñoz Carbonero, Rosat, Llagaria, Miralles; Peris; Catalá, Marco, Ballester, el Alcalde y el asociado señor Quiles, total 31. Votaron en favor de la enmienda del señor López, que fué desestimada, los asociados señores Soler, Palop, Campoy, López Barisa, Pauli, Giménez; Gamborino; Ballester Domingo, Cardona, Lacomba, Rodríguez, Tarín, Blesa, Tortosa; Greus; Guillem, Torres, Soler Guillem y los concejales señores Blanch y Martínez. Total 20. El señor Llagaria se ocupó á continuación del plazo de la contrata. «Dice una cláusula — afirma dicho edil — que el arriendo será por seis años, tres forzados, para ambas partes, y tres voluntarios; pero no se señala en el plazo voluntario si es potestativo de ambas partes. Esto puede dar lugar á confusiones y precisa rectificar dicha cláusula en este sentido: Que la duración del arriendo sea de seis años, tres forzados y tres voluntarios, para ambas partes. El señor Marco aceptó esta aclaración que había sido ya acordada por el Ayuntamiento y se aprobó la enmienda del señor Llagaria y la totalidad del dictamen. El segundo dictamen del orden del día proponía la aprobación del acuerdo admitiendo, sin pago de derechos á la entrada de las estaciones sanitarias, el 25 por 100 del sobrante de la venta de tirrones que realicen varios comerciantes. Se opusieron á la aprobación los señores Soler y Blanch; lo defendieron los señores Ortega y Juan, y en votación nominal se aprobó el dictamen por 30 votos contra 20. El dictamen proponiendo la aprobación del acuerdo del Ayuntamiento de 2 de Septiembre de 1921, relativo á que con cargo á economías del personal de Instrucción primaria, se abonon los haberes que devenguen don Ernesto Fortea Panells, maestro de la escuela municipal de niños de sostenimiento voluntario del camino Real de Madrid, tras de 30, partida de la Torre, á razón de 1.500 pesetas anuales, fué combatido por el asociado señor Palop, quien hizo afirmaciones tan asombrosas como la de que dicha escuela no existe y que la creación de escuelas no es incumbencia del Ayuntamiento, sino del Estado. Los señores Ballester, Rosat, Marco Miranda y Llagaria demostraron al señor Palop que estaba equivocado, que la escuela existe, aunque no funciona porque se la está do-

DEBATES MUNICIPALES

Por la mañana Junta de Asociados

La sesión de ayer

fué llevado á la cárcel; ¡ya decidirían los hombres sobre su caso! Ante el tribunal constituido en la Sala primera compareció Amador Palomares. Se sentó en la banqueta de la defensa don Pedro Vargas, en la de la acusación don Manuel Virós y en la del ministerio público, don Justo Ruiz de Luna. Comenzado el interrogatorio del procesado, éste niega toda participación en el hecho. Al ser detenido no se le ocupó ningún arma, y dice que huía por temor á los disparos, como lo hicieron los escasos transeúntes que discurrían por el paseo. Que no tenía ninguna clase de resentimientos con el patrono señor Lillo, y que no pertenecía á ningún Sindicato. En ideas se mostraba bastante conservador y tímido, hasta el punto de haber millado algún tiempo en el partido jaimita. Atribuya su detención á un error de la policía. También se practicó la prueba de los peritos armeros, encargados de informar acerca de la pistola browning hallada al siguiente día del hecho de autos en un solar de la calle de Pizarro. Dichos señores no añadieron detalles de mucho interés; se limitaron á decir, á preguntas de la defensa, que la pistola había sido disparada, pero no podían asegurar el tiempo transcrito desde que fué disparada hasta que la encontró la policía. Hubo sesión por la tarde. Comenzó el desfile de testigos. Sus testimonios, en lo que á los hechos se refiere, no fueron muy concretos: se limitaron á dar antecedentes de Palomares y afirmar que el día de autos el procesado había pasado la tarde junto con unos amigos. Muy avanzada la tarde se suspendió la vista hasta hoy. A la Audiencia acudió policía, menos que otras veces, y con razón. JUVENIO.

tando de material, que el maestro no cobrará hasta que tome posesión del cargo y el nombramiento es por escalafón. Con estas explicaciones quedó desvanecida la asombrosa revelación del señor Palop, quien dijo que como no domina la oratoria se le podía escapar alguna tontería. Quedó aprobado el dictamen y el siguiente que era análogo.

Al llegar al pliego de condiciones para el arriendo del impuesto de Cédulas personales, el asociado señor Soler solicitó que quedase sobre la mesa, porque requiere el expediente un detenido estudio.

El señor Samper señaló la necesidad de resolver cuanto antes el asunto por la urgencia del mismo y el señor Rosat dijo que si se aplazaba la cuestión no había tiempo para realizar los trámites de la subasta.

En vista de que eran las dos y media de la tarde, el señor Marco propuso que se suspendiese en aquel momento la sesión, para reanudarla el lunes por la mañana, con lo que tenían tiempo los asociados para estudiar la cuestión.

Así se acordó, levantándose la sesión. Por la tarde Sesión del Ayuntamiento

A las cinco y cuarto de la tarde dió comienzo la sesión bajo la presidencia del señor Samper.

Al aprobarse el acta de la sesión anterior, el señor Guillot hizo constar su voto en favor de la proposición del señor Marco-Miranda relativa a la querrela contra «El Mercantil Valenciano».

En el mismo sentido se expresaron e hicieron constar sus votos los señores Feo Cremades, Coscollá y Trigo.

ORDEN DEL DIA A petición del señor Guillot pasó a comisión la solicitud del arrendatario de la recaudación del arbitrio rescindido sobre inquilinato, pidiendo que el Ayuntamiento se incaute de los elementos que constituyen el servicio recaudatorio y se hallen en poder de aquél, sin perjuicio de los derechos y acciones de que puedan hacer uso ambas partes por las consecuencias de ello.

Se aprobó las bases para la segunda emisión de obligaciones municipales por Resultados. Pasó a comisión el dictamen proponiendo instruir expediente al auxiliar de la Biblioteca popular don Leandro Soler, por no prestar servicio desde hace mucho tiempo.

Fueron despachados varios dictámenes de Reformas urbanas sobre licencias para realizar obras y de Mercados sobre concretos para pago de arbitrios é instalar puestos de pan.

Se acordó adquirir varias prendas de uniforme para el personal subalterno de Mercados; que se restablezca el acuerdo de 26 de Noviembre de 1920 disponiendo que la elaboración del chocolate en bollos se ajuste al tipo de 50 ó 100 gramos por unidad.

Se aprobó también el dictamen que proponía que en el curso actual se designe para las escuelas de adultas á las mismas profesoras del año y pasó a comisión, con una enmienda del señor Ballester, el que se refiere á los nombramientos para cubrir las tres vacantes ocurridas.

Quedaron aprobados varios dictámenes de Instrucción pública incluso el que proponía la instalación de alumbrado eléctrico en las Escuelas Olóriz, y pasó a comisión otro proponiendo que con cargo á Imprevistos se satisfagan los gastos de libros y matrículas á la precosa violinista Amparito Peris, en cuanto al presente año, y que se consigne el correspondiente crédito en los presupuestos sucesivos hasta la terminación de su carrera artística.

Varios asuntos de Personal y Gobierno Interior fueron aprobados, referentes á licencias sin sueldo, pensiones reglamentarias y excedencia. El relativo á la pensión á la viuda del oficial tercero señor Guillén quedó sobre la mesa, y la licencia á un mozo del Matadero volvió á comisión.

Se acordó que todos los oficiales quintos de todas las dependencias municipales aprendan el manejo de la máquina de escribir con carácter obligatorio.

Quedó sobre la mesa el dictamen facultando al presidente de la comisión de Gobierno Interior para que adquiriera por administración cinco mesas, cinco armarios y 24 sillas para la sección de Rentas y Arbitrios, cuyo coste no exceda de 2.000 pesetas.

A petición del señor Catalá pasó á la comisión de Paseos el dictamen de la de Ensanche proponiendo conceder licencia á don José Mas para instalar un kiosco para la venta de refrescos en la Gran Vía de Germanías.

Se despacharon otros dictámenes de Ensanche y quedaron aprobadas las bases para la organización de la cobranza del arbitrio sobre motores.

Se aprobó el proyecto presentado por Contaduría del presupuesto ordinario para el próximo ejercicio económico de 1922-23.

Se aprobó la distribución de fondos para satisfacer obligaciones del presupuesto en el mes de Noviembre, que importa 1.241.457,53 pesetas.

Se aprobaron los dictámenes elevando la recaudación de lo recaudado en el mes de Septiembre último por el recargo municipal del impuesto de timbres sobre billetes de espectáculos públicos, que importa 10.028,64 pesetas; proponiendo la aprobación del pliego de condiciones para el arrendamiento del arbitrio sobre caballerías que transitan por el camino del Grao y puente de Nazaret, y proponiendo que se abone con cargo al capítulo de Imprevistos la cantidad de 83,38 pesetas, que importa el presupuesto de gastos remitido por la Jefatura de Obras Públicas para el informe que se ha de emitir por el reconocimiento de las obras del cruzamiento de líneas del ferrocarril en la calle Travesía del Grao.

DESPECHO EXTRAORDINARIO Se aprobó el remate de la subasta del arbitrio sobre carruajes á favor de don Vicente Mora por 7.401 pesetas.

Se dió cuenta de la solicitud de las floristas pidiendo la condona del arbitrio sobre coronas y ramos el día de Difuntos.

Expusieron diferentes criterios sobre este asunto los señores Samper, Feo, Blanch y Rosat, acordándose acceder á lo solicitado, pero como dicho arbitrio fué aprobado por la Junta de Asociados, someter á ésta la cuestión en la junta que se celebrará el lunes.

El señor Muñoz Carbonero, como presidente de la comisión de Beneficencia y Sanidad, propuso que se organice por administración el servicio de recogida de perros vagabundos que ha sido abandonado por el contratista.

A dicho efecto propuso adquirir dos carros y nombrar cuatro empleados para dicho servicio y que la guardia municipal comunique diariamente en la forma y sitios en que se presta.

Hizo algunas observaciones el señor Blanch, contestándole satisfactoriamente el autor de la proposición. Fué aprobada.

Se dió cuenta de una proposición del señor Sanchis, solicitando, en nombre de la Junta de Defensa del Obrero, que en el presupuesto que proyecta el Ayuntamiento se incluya las cantidades necesarias para construir casas baratas, grupos de hornos y terminar la Casa del Pueblo.

A este último extremo se opuso el señor Blanch, contestándole los señores Sanchis y Marco, quien propuso que el asunto fuese estudiado por la comisión de Empréstito, acordándose así.

La Peña Gallinero solicitó la asistencia gratuita de la Banda Municipal al festival taurino que con fines benéficos organiza para el día 6.

El señor Catalá se opuso razonadamente á esta petición, por entender que la Banda no debía concederse para actos de esa índole, aun dándole carácter benéfico á la fiesta, y, además, porque el Ayuntamiento y la Junta de Asociados acordaron que la Banda no asistiera gratis á ningún festejo, para evitar los abusos que se venía cometiendo.

En parecidos términos se expresó el señor Sanchis.

El señor Miralles Nos apoyó la petición del «Gallinero».

A ruegos del señor Coscollá se procedió á votación nominal votando en favor de dicha petición los señores Oleña, Juan, Garzarán, Muñoz, Alexandre, Marín, Guillot, Cebría, Serra, Muñoz Carbonero, Rosat, Llagarria, Miralles, Dutrás, Romero, Peris, Ortega, Ballester, Martínez, Cortés y Samper. Total, 21.

Votaron en contra de conceder la Banda los señores Coscollá, Carreres, Salvador, Trigo, Alacrau, Artal, March, Sanchis, Blanch, Catalá, Feo y Marco. Total, 12.

El señor Catalá explicó su voto. El señor Samper dijo que sometería este acuerdo á la Junta de Asociados.

El señor Llagarria propuso que en las fiestas benéficas que se celebren en la plaza de Toros, el Ayuntamiento pague el importe de su palco y que los concejales abonen sus entradas.

Le contestó el señor Samper, manifestando que este último extremo no podía ser objeto de un acuerdo, y respecto al palco creía más conveniente ponerlo á disposición de la entidad que organice la fiesta benéfica.

Intervino el señor Sanchis y á ruegos del señor Llagarria pasó su proposición á estudio de la comisión correspondiente.

Se leyó un escrito del presidente de la sociedad de obreros y empleados municipales La Unión, solicitando que el Ayuntamiento señale un plazo para resolver el expediente que se instruye á los aforadores de ganado.

Se acordó que pasase dicha solicitud á estudio de la comisión de Nuevos arbitrios y que se solicite de los jueces instructores de dicho expediente la mayor actividad en su resolución.

Fueron aprobadas varias proposiciones de los señores Marco, Juan, Sanchis y otros para conceder matrículas gratuitas en el Instituto de Idiomas.

Ocupó la presidencia el señor Fagoaga. Recogiendo la alusión que el señor Guillot le había dirigido anteriormente, hizo uso de la palabra el señor Martínez, para manifestar que si no había llevado adelante sus denuncias sobre el aduquinado del Grao era porque no contaba ya con fuerzas para ello, pero que las continuase el concejal que quisiera.

El señor García Dutrás se creyó aludido por el señor Martínez, diciendo que si éste desistía de sus denuncias, él mantenía las que formuló y esperaba conocer el dictamen del arquitecto.

El señor Guillot explicó su interrupción y puso de manifiesto la «retirada» del señor Martínez.

Habló el señor Romero para explicar lo sucedido.

Se reunió la ponencia de la que formaba parte el señor Martínez y después de oír el informe del arquitecto, dicho concejal se dió por satisfecho y la ponencia convino en admitir como buenas las obras, acordándose elevar dictamen en este sentido, que no se ha podido redactar por exceso de trabajo.

Insistió el señor Romero en que Martínez dió su conformidad, añadiendo este último en la reunión de la ponencia que le había convencido el informe del arquitecto, pues sólo pequeños reparos podía oponerle y renunciaba á hacerlo.

El señor Martínez dijo que todo ello era cierto y divagó un poco para demostrar que se «tragaba» sus famosas denuncias.

El señor García Dutrás puso de relieve el incorrecto proceder de Martínez, pues después de haber hecho públicamente denuncias de importancia, si reconocía que se había equivocado, debía declararlo también públicamente, rectificar con nobleza y entonar el «yo peque».

Con frases pintorescas dijo que Martínez estaba «achantado».

Añadió que él no desistía de sus denuncias.

Intervino el señor Cortés explicando nuevamente el trabajo de la ponencia y confirmando que Martínez se había «tragado» sus famosas denuncias.

Ocupó nuevamente la presidencia el señor Samper.

Panecillos y buñuelos de viento: Rebaja en el precio del pan: Panecillos de Todos Santos, calidad inmejorable, más baratos que nadie, y Buñuelos de viento, que sólo fabrica esta casa: 250 gramos por 1,50 pesetas.

La baja en el precio del pan. Por cada peseta de gasto en la compra de pan se regala diez céntimos.

Hornos y pastelería de Vicente y José Martí, Pi y Margall, 7; Mosén Ferrnars, 8, y Francisco Banquells, 8.

Aviso importante Se saca á pública subasta el arriendo de la plaza de Toros de Játiva, con sus dependencias, enseres, efectos y servicios anejos á la misma por cuatro años, dos forzados y dos voluntarios, por precio de veinte mil pesetas anuales al alza.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en Valencia en la contaduría del teatro Olympia y en Játiva en la papelería de don Enrique Martínez Bellver, calle de Vallés, número 11.

La subasta se verificará el día 20 de Noviembre próximo en la ciudad de Játiva. Játiva á 21 de Octubre de 1921.—El presidente, Joaquín Soler.

Las Píldoras Pink ahuyentan la enfermedad Las Píldoras Pink son el único remedio que haya logrado triunfar de la enfermedad de que padece la señorita Luisa Fernández, calle de Lima, 51, principal, derecha, Madrid; la cual nos escribe lo siguiente:



Señorita Luisa Fernández

«Desde hacía mucho tiempo estaba muy anémica. Había perdido completamente el apetito. Dormía mal y me sentía tan cansada por la mañana al despertarme, que parecía como si no hubiera dormido. Siempre estaba mal humorada y resentida dolores en todo el cuerpo. Gracias á Dios todo aquello se ha cambiado desde que he tomado las Píldoras Pink. Unas cajas me han bastado para reco-

brar la salud. Ha desaparecido la gran debilidad que resentía, al igual que los dolores y la laxitud que me invadía. Me ha recobrado el apetito y duermo bien. En una palabra: sus excelentes Píldoras Pink me han restablecido maravillosamente.»

Muchas son las casadas y solteras que decaen, que van perdiendo las fuerzas de día en día. Poco á poco los buenos colores han ido dejando el sitio á la palidez; tienen ojeras, su andar se ha vuelto pesado, todas sus actitudes manifiestan su abatimiento y su debilidad. Si no se apresuran en reaccionar y remediar tal estado de cosas, no tardarán en empeorar y habrán perdido la salud para siempre.

Si su señora, hija ó hermana se queja de debilidad, de puntos en la espalda, de jaquecas; si le falta el apetito, si el carácter se le pone sombrío, puede decir sin equivocarse que es una de las innumerables víctimas de la anemia. Es menester darle sangre rica y pura sin tardar. Hágale tomar á la enferma Píldoras Pink que dan sangre, apetito y buenas digestiones y tonifican el sistema nervioso. Así verá cómo pronto uno tras otro todos aquellos malos síntomas característicos de la anemia desaparecen y la enferma recobrará los colores y las fuerzas.

Las Píldoras Pink dan siempre excelentes resultados en los casos de anemia, clorosis de las jovencitas, debilidad general, trastornos nerviosos, irregularidades, jaquecas y dolores de estómago. Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta contiene no aceptarlas.

«Nuevo Mundo» Que no cabe más admirable información, más gusto ni más belleza artísticos, una simple ópera lo demuestra.

Memorias de un legionario; Sanjurjo, soldado; de los campos de batalla al Congreso; el último avance; los que tomaron parte en 42 batallas; Granero: en la plaza, en su casa, en la intimidad; el pase de la firma, la media verónica escalofriante... ¿Para qué más? Y cuidado si quedan bellísimas cosas.

Farmacias de guardia que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del siguiente día.

QUINTO TURNO Don José Aliño.—Plaza de Cajeros, 6. Don Saturnino Villarroya.—Mar, 33. Don Manuel Escolano.—Pi y Margall, 1. Don José Morales.—Gran Vía Marqués del Turia, 18. Don Jaime Báez.—Jesús, 14. Don Domingo R. Cañizares.—Caballeros, 47. Don Eduardo Bellver Coll.—Sagunto, 67.

«LA NOVELA SEMANAL» El famoso escritor Linares Rivas ha escrito para el número de esta semana una preciosa obra titulada «El hombre que todo lo sabía».

Teatro Principal Hoy, á las 9'45 de la noche Don Juan Tenorio ESPLÉNDIDA PRESENTACIÓN

Teatro Ruzafa HOY SÁBADO El Gato Montés TENORIO MUSICAL

El mejor plat de Arros en fesols y naps se sirve en el Teatro Regüés

ACONTECIMIENTO --- ESTA NOCHE El Gato Montés --- y naps

Salón de Moda Grandioso y extraordinario éxito de todo el programa estrenado ayer, que se repite hoy

Los apuros de Tustep Comedia en dos partes EXITAZO del 7.º número del suplemento PATHE MARRUECOS

La ocupación de Zeluan Exitazo de la monumental película, en 5 partes Los acaparadores de New-York Asunto de actualidad, interpretado de una manera magistral, por la inmensa artista FANNY WARD, protagonista de LA MARCA DE FUEGO.

El... En el cabaret LUNES: Voto al chapiro verde Por WALLACE REID, del Programa Ajuria. CINE EL CID Últimos días de exhibición de los primeros episodios de la más estupenda serie americana

El vengador -- Llegue usted á tiempo de poderla seguir y admirar al incomparable WILLIAM DUNCAN que con sus puños de hierro asombrará á todos en el desarrollo de esta colosal película.

Salón Novedades Programá para hoy A las 6'30: Cine «Niu de llos» y «La mora valenciana».

Cine Sorolla PROGRAMÁ PARA HOY ESTRENO ESTRENO ESTRENO de la emocionante película, de asunto interesante, espléndida presentación y magnífica fotografía LA SEÑORITA DE LOS ESTADOS UNIDOS Interpretada por la artista June Caprici Completará el programa una cómica, en 2 partes. Papelería Botella San Vicente, 141 Estudios de matemáticas, lúpices, esfuiminos, tableros, escuadras, cartabones, papeles para dibujo, etc.

Ba Ta Clan (antes teatro Mari) Todos los días de 3'30 tarde á 10 noche: GRAN COMPAÑIA DE VARIETES

HOY, TARDE Y NOCHE: GRANDES LUCHAS DE BOXEO EN LAS QUE TOMARÁN PARTE NUEVOS LUCHADORES. Mañana, último día de luchas

Tio de mi vida! FORMIDABLE EXITO DE RISA Á LAS 6 - HOY - Á LAS 10 Por los colosales actores cómicos Ramirez y Zorrilla EN OLYMPIA

APOLO LA MUJER ARTIFICIAL HOY VIERNES 29 OCTUBRE Tres actos.—Seis cuadros.—Gran lujo

El Gato Montés Tenorio Musical

LIRICO HOY SÁBADO A las 4'30 y á las nueve

ESPAÑA EN AFRICA S. M. la reina, visitando los hospitales.—La toma de ZELUAN y otras muchas escenas, de gran sensacion.

LA VIRGEN LOCA Adaptación hecha con todo cuidado y á todo lujo, por Maria Jacobini

De vulgarización científica
Un descubrimiento notable
de un médico valenciano
Algunas generalidades
Hace algún tiempo que se entabló for-
malmente la lucha entre el hombre y los microor-
ganismos denominados bacterias.

ción y proceso, así como la utilización de los
purgantes para provocar los fenómenos persi-
stentes y con ello el perfecto cumplimiento
de la función eliminadora.
La complicada estructura del riñón hace
que su función sea poco generalizada, aun-
que haya métodos curativos que en él efec-
túan todas las curaciones, como el de Ku-
ne; pero nosotros dedicaremos este trabajo
de vulgarización á tratar del gran elimina-

torio, la piel, con su sistema de glándulas
sudoríparas, al que de ordinario se concede
escasa importancia, y que bien pudiera con-
siderarse como el tendón de Aquiles, la parte
vulnerable de los más temidos enemi-
gos del organismo, las bacterias, y que es
objeto de uno de los más notables descu-
brimientos que se han realizado en la cien-
cia médica.
(Continuará mañana.)

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS
Cierre de Bolsa
Madrid, 28
Cambios París... 54.60
Cambios Londres... 29.66
Marcos... 4.15

De Barcelona

El coronel señor Lacanal, que anoche mar-
chó á Madrid, fué interrogado por un pe-
riodista, mostrándose reservado.
«Mi situación no me permite hablar, mu-
cho menos con los periodistas.»
El coronel Lacanal dijo luego, que se con-
sideraba en el deber de asumir toda la respon-
sabilidad que pueda caberle, pero que venía
obligado á presentar antecedentes y pruebas,
al objeto de que si algún hecho hubo cen-
surable, pueda demostrarse quién es el cul-
pable.

Interrogado acerca del juicio que le ha
merecido la carta del general Cabanellas á las
Juntas de Defensa, ha dicho que le parece
impudente é impertinente.

Dicha carta no sirve de otra cosa que
para agrair los ánimos.
Se dice que las Juntas de Defensa han
acordado querrelarse contra el general Ca-
banellas, por entender que dicha carta es un
delito que tiene su sanción en el Código
penal y en la ley de Jurisdicciones.

Por último dijo que se propone fijar su
residencia en Barcelona, en donde quedará
en situación de disponibilidad, pero en el caso
de que las Juntas del arma de infantería le
ratifiquen en su designación para la presi-
dencia de las mismas, residirá en Madrid.
Añadió que no conoce ni ha hablado nunca
con el ministro de la Guerra, pero que cree
que en su viaje á Madrid lo aclarará todo.
«Hay que esperar que pase el chaparrón,
que yo creo que pasará pronto.»

En los mercados del centro se ha colocado
esta mañana un aparato para que los compra-
dores pudieran apreciar la calidad de los
huevos.
Por la Policía de abastos han sido destrui-
das esta mañana 40 docenas de huevos podri-
dos, procedentes de las cámaras frigoríficas.

Como consecuencia de los permisos de
exportación del aceite que dió Cierva, cuando
ocupaba la cartera de Fomento, se anuncia
para en breve un alza en el precio de dicho
artículo.

Derechos arancelarios
La «Gaceta» dispone que desde primero
de Noviembre próximo, se restablezcan los
derechos arancelarios, para la importación
de arroz, aves, caza, mijo, maíz y demás le-
gumbres secas, como asimismo pasta para
fabricar papel, y troncos de árbol, para la
misma fabricación.

Se ha establecido un impuesto de dos pe-
setas por cada 100 kilogramos de cebada que
se importe, y de cuatro pesetas, para la mis-
ma cantidad de garbanzos.

Lo del capitán Barrera.
La sentencia del Consejo
de guerra.
El Consejo de guerra que juzgó al capitán
Barrera estuvo deliberando más de dos ho-
ras.

Llamó al juez instructor, pidiendo algunos
antecedentes.
La sentencia fué notificada al procesado.
El Consejo estima que debe imponerse al
procesado cuatro años de destierro, á 50
kilómetros de Madrid ó Larache, y pago
de una indemnización de 10.000 pesetas á la
familia del muerto.

Esta pena lleva consigo, en los militares,
la paralización de la escala durante el des-
tiero.
El Consejo ha llamado la atención del capi-
tán general sobre la intervención de los capi-
tanes señores Muñoz y Coello, en el asunto,
por sí en ello ve motivo para la imposición
de algún correctivo.

Mañana no se celebrará
Consejo
El señor Maura ha dicho que mañana no
se celebrará Consejo de ministros por ausen-
cia del marqués de Cortina. Se celebrará
el martes. Dijo también que la vacación
parlamentaria de la semana próxima durará
hasta el miércoles, teniendo en cuenta la
fiestividad del martes.

Pablo Iglesias, grave
El estado de salud del leader de los so-
cialistas, hasta hace poco estacionario, ha
sufrido un empeoramiento.
Según se afirma, el médico que le asiste
ha diagnosticado de grave la situación del
enfermo.
Por ahora no existen temores alarmantes.

Maura y Cierva
frente á frente.
El problema de los transportes y el cri-
terio absolutista de Cierva amenaza dar al
traste con la ya débil unión del Gobierno.
El presidente del Consejo mantiene su
ya conocidos puntos de vista respecto al
asunto y así se lo ha repetido al ministro
de la Guerra.

Este ha ratificado, según parece, su pro-
pósito de no ceder un ápice en la obra
de reconstitución.
Se cree que el asunto dará juego apenas
se ponga sobre el tapete el asunto.

El temporal
Cádiz.—Salió el vapor «Ferrolano» á pre-
star auxilio al «Cabo San Vicente», que lo
pide desde alta mar.

Reunión

Se ha reunido en el Congreso la comi-
sión que entiende en el proyecto sobre or-
denación bancaria.
La presidió el señor Rodés.
El señor Cambó asistió, dando explicacio-
nes cumplidas sobre el alcance de su obra
económica.
Se acordó abrir una información públi-
ca por escrito sobre tan importantísimo y
transcendental asunto.

De Marruecos

Nuestras tropas combaten
en la zona occidental
En la región de Gomara
han comenzado las ope-
raciones.

Ceuta.—Se ha realizado en la línea de
posiciones de Gomara importantes opera-
ciones. Los cañones continúan con su presión
sobre las posiciones españolas. El coronel
señor Castro Girona ha desembarcado en las
costas de Gomara con una columna de caba-
lería é infantería.

Protegido por el fuego de la artillería,
se realizó el desembarco de diez baterías
de artillería y ametralladoras. Todas las
unidades entrarán hoy en fuego.
Las tropas, además del coronel Castro Gi-
rona, irán mandadas por el general Marzo.
Este atacará de flanco contra el campamento
rebeldé, y el señor Castro Girona de frente.
Han desembarcado varias unidades de in-
fantería y fuerzas del tercio y regulares.
El enemigo parece estar bien armado y com-
bate con alguna estrategia. Hasta ahora, han
sido atacadas cuatro posiciones españolas.

Un parte oficial de Marina.
Nuestras tropas desembar-
can en la costa occidental
de Marruecos
En el ministerio de Marina se ha recibido
y ha sido facilitada á la Prensa, la siguién-
te nota oficial:
«Participa el jefe de la escuadra, que ayer
se efectuó la operación de desembarco de
las fuerzas en la zona occidental de Marrue-
cos, tomando parte en dicha operación el
acorazado «Alfonso XIII», el cañonero «Al-
varo de Bazán» y la lancha «M-5».
El desembarco se verificó con tres botes
remeros y dos de vapor, todos del «Alfonso
XIII».
Las fuerzas demostraron extraordinario valor
y pericia, singularmente la tripulación
de la lancha «M-5».
El fogonero de una de las lanchas de va-
por, resultó muerto, habiendo cesado el fuego
á las tres de la tarde, faltando sólo el des-
embarco del material.
Se espera que éste se efectúe sin novedad.»

Lo que dice La Cierva
Cuando llegó al Congreso el señor Cierva,
fué rodeado por los periodistas. Dijo que
venía del aeródromo de Cuatro Vientos, en
donde se había celebrado un banquete en
honor de los congresistas del Congreso Aero-
náutico.
Añadió que nada sabía de Gomara.
«Hay que tener en cuenta que aquel te-
rreno es muy abrupto y que las operaciones
no serán tan fáciles.
Respecto á la salud del ejército, es relati-
vamente buena, si se tiene en cuenta que ésta
es la época más favorable para el desarrollo
del paludismo.»

Solano, contrariado
El diputado señor Solano mostrábase pro-
fundamente contrariado por las censuras que
se le han dirigido á consecuencia de haber
expuesto toda la verdad, rudamente, de cuanto
ha ocurrido y ocurre en Marruecos.

Lo que dice Lerroux
El señor Lerroux, hablando con los pe-
riodistas acerca de su intervención en el debate
de Marruecos, dijo que dependía de muchos
factores.
Espero, ha dicho, que hayan intervenido
los que pudiéramos llamar elementos direc-
tivos.
Ya expresé mi opinión y situación antes
de que se abrieran las Cortes.
No quiere ello decir que mi situación sea
la de instalarme cómodamente.
Pero es justo que hablen antes los que
mostraron deseos de que se abrieran las Cortes.
Ha considerado interesante el debate sobre
la cuestión de Marruecos.

Un periodista le dijo que se hallaban
reunidos los liberales para tratar de este
asunto.

El señor Lerroux dijo que no se llegaría
á la designación de persona.
Uno de ellos tiene un periódico que sus-
tenta el criterio de que debemos abandonar
Marruecos.

De Alhucemas
El moro amigo Dris-Ben-Sald ha mejorado
en su dolencia.

Las baterías de la posición de Segangan
han batido á núcleos de rebeldes.

Convoy de enfermos
y heridos.
Cádiz.—Ha llegado el vapor «Alicante»,
procedente de Ceuta, con una expedición
de heridos y enfermos.
De los últimos, 409 soldados y cuatro
oficiales; de los primeros, 38 soldados heri-
dos en los últimos combates.

Dicen éstos que en una cabila de esta
zona se encuentra encadenado en una maz-
morra el general Fernández Silvestre.
Como se comprenderá esta noticia hay
que aguardarla con grandes reservas por no
ser fácil su comprobación.

Añaden aquéllas que en el último com-
bate llevó todo el peso del mismo los re-
gimientos de Saboya, Llerena, regulares y Ter-
cio Extranjero.
Este tuvo dos oficiales muertos y tres he-
ridos.

En total el número de bajas ascendió
á 150, á pesar de que los moros disparaban
con cuatro cañones y gran número de ame-
tralladoras.

Lo que dice Alba
Alba manifestaba en el Congreso que no
debe extrañar á nadie el que no hayan in-
tervenido todavía los jefes liberales en el
debate de Marruecos.
«En todas las Cámaras del mundo—de-
cía—, en casos como el actual acostumbra
el Gobierno entregar un informe detallado
de los sucesos. Esto es lo que el Gobier-
no ha debido hacer; pero no habiéndolo he-
cho y siendo los diputados quienes le han
sustituido en esta labor, aportando cuanto
vieron, es natural aguardemos conocerlo to-
do para formular nuestro juicio.»

LA CAMPAÑA EN MARRUECOS
Interesantísimo debate
en el Congreso

Prosíguese enumerando con gran exten-
sión las causas del formidable desastre

A las tres y media ocupa la presidencia
y declara abierta la sesión, el señor Sánchez
Guerra.

En el banco azul el ministro de la Gobe-
rnación.

El señor Vincenti anuncia una interpela-
ción sobre materia de Instrucción pública.
El presidente ofrece trasladar el deseo del
señor Vincenti al ministro del ramo.

Continúa la interpelación sobre legalidad
de los partidos.
El señor Barcia rectifica.

Dice que no se explica las palabras pro-
nunciadas ayer por el ministro de la Gobe-
rnación.

Añade que el mayor favor que se le puede
hacer al ministro, es creer que las pronuncia-
ciones en un momento de inconsciencia é irreflexión.

Recoge las manifestaciones del jefe del
Gobierno, y dice que precisa á los gobernantes
mayor unanimidad entre sus teorías y
sus actos.

Añade que el derecho de asociación no
puede ser suprimido ni aun estando suspen-
didas las garantías constitucionales.

Se queja de la actitud de los gobernado-
res, que se niegan á aprobar los reglamen-
tos que presentan los obreros.

Expone la característica de los partidos
comunista obrero y comunista español, y
dice que el primero es más revolucionario que
el segundo.

Repite sus denuncias y protestas sobre
atropellos policíacos.
Invita al señor Maura á que reflexione so-
bre el asunto y procure evitar las tropelías
que se cometen.

El señor Maura dice que no hay más remedio
que aceptar la ley, y que dentro de ésta
son ilícitas las asociaciones de fines punibles.

Dice que todo debe hacerse por la vía legal,
pues para eso hay leyes oportunas en
España.

Protesta de que pidan amparo á la ley
cuando la atacan de continuo, paradoja que
tiene carácter permanente entre nosotros.

Los detentados gubernativos no han sido
encarcelados por placer ni por placer siguen
en la cárcel.

Esto sería monstruoso.
Termina diciendo que debe haber calma
y reflexión, hasta que todo se resuelva en
justicia.

El ministro de la Gobernación ofrece entera-
rearse de las denuncias hechas y resolver
equitativamente.

El señor Barcia rectifica.
El señor Prieto, por los socialistas, se suma
á las manifestaciones del señor Barcia.

Dice que la Constitución está ya hace tres
años suspendida en España, y sabe Dios hasta
cuándo lo estará.

Hablamos de legalidad—dice—cuando toda
la vida política está fuera de ella. El señor
Maura dice que existe el camino de denun-
ciar tales abusos á los tribunales.

Contesta Prieto que es imposible conocer
la actitud del Gobierno, hasta el punto de
parecer que no tiene actitud ninguna.
Este Gobierno no es tal ni merece que se
le pida nada. (Rumores.)
El señor Nougues pregunta cuántos son
los presos gubernativos.
El señor Coello: Setecientos.
El señor Nougues: Pues entonces no hay
tiempo de libertarles á todos. Hay deten-
ciones rarísimas, como la de uno de los
presos, que lo está por haber regalado una
taza.

Trata de los permisos á los soldados co-
mo premio á sus servicios.
El señor Cierva: Para los soldados de buen
compartamiento y para los heridos en cam-
paña, está el premio de las cruces y las medallas militares.

Ya tienen himno
En el patio del cuartel de San Francisco
y con asistencia del jefe de la Legión Ex-
tranjera, señor Millán Astray, se ha verifi-
cado el ensayo del nuevo himno dedicado
al Tercio.
Es muy inspirado.
Su autor es el músico Francisco Cales,
mayor del regimiento de León.

Parte oficial
Mejilla.—El alto comisario, general Beren-
guer, ha comunicado la siguiente nota oficial,
de las 20,25:
«Tanto en los campamentos, como en las
zonas recién ocupadas y posiciones, no se
ha registrado el menor incidente.
Reina fuerte temporal de Levante.
Un batallón de ametralladoras, en la zo-
na de Tangüigüirán, hizo fuego sobre un
numeroso grupo de moros que marchaba
por los barrancos de Barracas.
En el hospital ha fallecido el teniente cor-
onel jefe del batallón expedicionario de la
Corona, Eduardo Barrera.
Ha sido rescatado el suboficial del regi-
miento de caballería de Alcantara Ramón
Jiménez Marimenda.
El soldado del regimiento de Mejilla José
Lenzo España, fugado de Dar Quebdán.»

Parte oficial de Tetuán
Tetuán.—A las 21 comunica el alto co-
misario al Gobierno el siguiente parte oficial:
«Se ha efectuado con normalidad el con-
voy á Tiguisa.
Con éxito se logró llegar á la posición de
Magán, con un convoy.
Esta se encontraba cercada por los moros.
Iba protegiendo aquélla fuerza de la posi-
ción de Uad-Lau.
Estas se dividieron en dos columnas.
El combate que se libró revistió carac-
teres muy duros.
El enemigo, amparándose con las des-
igualdades del terreno y buscando apoyo en
la zona de bosques, realizó un violento fue-
go contra nuestras tropas.
Estas, victoriosamente, rompieron el cerco,
abatendiendo la posición y relevando á sus
defensores.»

El debate sobre Marruecos
Orden del día:
Continúa el debate sobre Marruecos.
Cierva contesta á Prieto que España cam-
plará su misión en Marruecos en nombre
de la Humanidad; llevaremos todos los elemen-
tos precisos, castigándose las crueldades ri-
ñenas, procurando civilizar las cabilas.

Prieto alude á los jefes de minorías con
el fin de que expongan su opinión.
Los socialistas seguimos manteniendo el
criterio de abandonar Marruecos.

Dice que la respuesta del Gobierno sobre
los prisioneros ha sido desconsoladora.
«Todos habéis entendido que los prisioneros
van al sacrificio.
Lleváis á Marruecos hombres, sin material
y elementos de combate, aumentando las
probabilidades de una nueva catástrofe.
El ministro de la Guerra es el más res-
ponsable de lo sucedido, implantando las
reformas militares por decreto sin aproba-
las el Parlamento.»

Combatimos á las Juntas de Defensa an-
tes, sin sumarnos ahora á quienes arrojan
sobre ellas todas las culpas.
Antes os amparásteis en las Juntas, mien-
tras ahora, viendo lo sucedido, os apresu-
ráis á cortar las amarras. En palacio fue-
ron amparadas y alentadas las Juntas.
Todos los partidos halagan al ejército y á
los militares; pero ahora cortan las ama-
rras. Son responsables ellas, pero con vos-
otros.

Las comisiones permanentes debieron velar
por el honor de sus Cuerpos y armas para
evitar que los vivos estén más repugnantes
que los muertos. (Rumores.)
Dice que Cierva ha provocado el rozamien-
to de las Juntas por el nombramiento del
médico señor Fontes, y debe de tener cui-
dado en evitar surja el fermento anterior.
Contesta Cierva.

El problema de los prisioneros es muy
complejo y ofrece grandes dificultades y debe
tratarse en el Parlamento con espíritu recto
y sereno.
Nada puede perjudicar á los militares há-
yanse rescatado elementos civiles.
Señala el peligro de entregar á los mo-
ros fuertes cantidades, dinero que podría
utilizar Abd-el-Krim para multiplicar sus con-
tribuciones.

Ahora mismo nuestros soldados están dan-
do su sangre por el triunfo de nuestras
armas. En estos momentos acaba de libe-
rarse una posición que estaba en peligro,
ahora mismo, en estos momentos.
Besteiro pregunta cuántas bajas ha ha-
bido.
Cierva: Lo ignora, ni sé tampoco que nun-
ca, en estas condiciones del país, háyase
preguntado sobre el número de bajas. Eso
sería alarmar sin necesidad.
Cuándo el pueblo, á pesar de su dolor,

vive lleno de energías, no debe recibir noti-
cias que puedan aumentar ese dolor, y no
se deben decir las bajas.
No niega haya habido contrabando de
armas, pero no cree debe hacerse, si hay
verdadero patriotismo.
El Gobierno es consciente de sus deberes.
Es inexacto que los moros tengan grandes
elementos que sean superiores á los nues-
tros.
El ejército tiene los elementos que le ha-
cen falta.
Dentro de pocos días tendrá otros nue-
vos y modernos, pero la Cámara compren-
derá que no puede ser más explícito.
Pedregal interrumpe frecuentemente.
Le contesta Cierva y se entabla un diá-
logo que corta la presidencia.
Respecto las Juntas, repite que no son
Parlamento inspirábase en el deseo de crear
un buen ejército perfectamente dotado, en
armas y hombres, pero apartáronse los ojos
de la realidad y llegó el desastre para des-
pertarnos.
Respecto las Juntas, repite que no son
para él ni buenas ni malas.
Ratificase en todo lo que dijo en 1917.
No puede haber nada más pernicioso para
un país que el ejército se inspire en injus-
ticias de las Juntas, que son síntomas
de malestar y falta de organización de cuan-
to ocurre.
La primera vez que fué al ministerio de
la Guerra procuré hacer justicia y con-
venir á todos de que no hacían falta orga-
nismos especiales para hacerla.
Cuando salí del ministerio no existían prác-
ticamente tales Juntas, que jamás me crearon
ninguna dificultad.
Si llegaran á invadir el terreno del minis-
tro de la Guerra, las suprimiría inmediatamente.
Solo trato de que el ejército sea lo más per-
fecto posible.
Justifica el caso del capitán Fontes, dicién-
do que lo destinó creyendo lo hacía con ar-
reglo á su propia real orden.
Convencido de que no era así y asesorado
debidamente, rectificó su error.
Rectifica Prieto, mostrándose decididamente
contrario á las Juntas.
Invita á Cierva á que publique en la
«Gaceta» los reglamentos de las mismas
para juzgar si actúan legal ó ilegalmente.
Cierva.—Yo me encontré aprobados la ma-
yoría de los reglamentos.
Eza.—Los reglamentos de las Juntas datan
de tiempos del general Villalba. Entre los
que faltan por aprobar está el de la infan-
tería. (Grandes rumores.)
Cree que todos los reglamentos deberían
publicarse en el «Diario Oficial».
Interviene el marqués de Buniel.
Considera cosas distintas la guerra de Mar-
ruecos y la implantación de protectorado.
Ocupase de las responsabilidades, seña-
lando la indiferencia entre los errores de
los funcionarios públicos con otros que
pueden traer y derivar en lamentables conse-
cuencias.
Trata de las causas del desastre, coinci-
diendo con Eza en que fueron varias.
Achaacaa á falta de unidad en el mando
del ejército de Marruecos.
Defiende á Silvestre y aboga por un rá-
pido castigo de los culpables.
Censura la desorganización en todos los
servicios, pidiendo se proceda á la reorgani-
zación rápidamente.
Suspéndese y se levanta la sesión hasta
el miércoles.

SENADO

A las cuatro ocupa la presidencia y declara
abierta la sesión el señor Sánchez de
Toca.

En el banco del Gobierno el señor Maestre.
El señor Azpeitia anuncia una interpela-
ción sobre el impuesto de derechos reales.
Dice que con ello no quiere crear dificultades
á la política económica del Gobierno.
El señor Urriutia se ocupa del desarrollo
de la industria hidroeléctrica para atacar
nuevamente el decreto del señor Cambó, sobre
concesión de saltos de agua.
Sería inconveniente colocar á dichas com-
pañías en situación difícil.
Aboga por que se les dote de medios para
que se desenvuelvan con holgura y porque
se nacionalice esta industria.
Echevarría muéstase conforme en las ma-
nifestaciones de Urriutia.
El conteste Maestre que las circunstan-
cias no aconsejan soluciones radicales en
ningún sentido.
El Gobierno se preocupa siempre del in-
terés nacional.
La falta de elementos le impiden hacer
afirmaciones concretas.
Rectifican.
Se dirigen ruegos de escaso interés.
Léese la lista de senadores fallecidos y del
nombramiento de senadores por derecho propio.

La autoridad de Briand

París.—La Prensa, al hacer constar la vo-
tación de ayer en la Cámara, expresa uná-
nimemente su satisfacción por el hecho de
que los diputados hayan dado al señor Briand
el mandato de asistir á la Conferencia del des-
arme que ha de celebrarse en Washington,
confiriéndole una plena autoridad, tanto más
necesaria cuanto que á dicha Conferencia no
ha de llevar el actual presidente del Consejo
y ministro de Negocios extranjeros la represen-
tación de un partido, sino la de todo un
pueblo, cuya voz debe hacerse oír con toda
elocuencia.

Del naufragio de un buque

En el vapor «Torre del Oro» iban dos tri-
pulantes valencianos.
Uno era el primer maquinista llamado Ra-
món Pastor Llopis.
A la una de la tarde de ayer su esposa ig-
noraba la suerte que hubiera podido correr.
Ramón Pastor se salvó cuando el naufragio
del vapor «Denla» de la compañía valencia-
na.
El otro tripulante valenciano era el sobre-
carga, yerno del empleado de la Junta de
Obras del Puerto don Alberto Alfaro, quien
salió ayer mañana para Barcelona llamado
urgentemente por su hija.
Se asegura aunque no se ha confirmado
oficialmente que el sobrecarga ha sido una
de las víctimas del naufragio.
Su familia, como hemos dicho, reside en
Barcelona.

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

Sigue la interpelación de los otros días

ECOS

Manifestaciones del Gobernador

Dijo ayer el señor Calvo Sotelo que la Junta de Subsistencias ha acordado fijar en 64 pesetas la tasa para el millar de ladrillos.

Añadió el Gobernador que había condecorado al delegado de subsistencias señor Arín, condecorando en que éste se avistara con el Alcalde para acordar la colocación de rótulos en los establecimientos de venta, marcando las tasas dispuestas en el precio de los artículos.

Visitaron al Gobernador delegados de Algemés, como el jueves lo hicieron los de Alcala, pidiendo que no se concedan vagones más que a los exportadores matriculados.

El señor Calvo Sotelo oficiará en este sentido a las compañías de ferrocarriles, para que lo tengan en cuenta los jefes de movimiento.

Noche mismo conferenció con el inspector jefe de movimiento del Norte, acerca de este importante asunto.

Nos manifestó el señor Calvo Sotelo que las huelgas de Boacairente y de la Hidroeléctrica continúan en el mismo estado.

La comisión invita a todos los correccionarios, a fin de que con su presencia preste mayor brillantez al acto.

Casa de la Democracia

Esta sociedad celebrará mañana un gran baile familiar a beneficio de los ex alumnos de las escuelas que se encuentran luchando en Africa.

La comisión invita a todos los correccionarios, a fin de que con su presencia preste mayor brillantez al acto.

El crimen del camino del Grao

Se aclara el misterio. Parece que el suceso que durante estos días tanto ha apasionado a la opinión pública, que comentaba con extrañeza el misterio que rodeaba al crimen del camino del Grao va esclareciéndose.

Según el resultado de la autopsia se desmintió fuese la herida producida por arma blanca al encontrarse incrustado en el hueso atlas del cadáver de Emilio Esteve un proyectil que corresponde a un revólver Smith, calibre 0,37, cuyo proyectil debió causar la muerte casi instantánea al desgraciado carretero.

Esto que circuló como rumor era tan inverosímil que todo el mundo se resistía a creerlo hasta que fué confirmado.

Con ello variaba totalmente el carácter del asunto y en esta nueva dirección fueron las indagatorias del juzgado.

Hubo quien aseguró que el disparo lo hicieron varios individuos que iban de regreso de una juerga ocupando un coche y que a ellos acompañaba una mujer.

Actuó la policía y la guardia civil, siendo

detenidos como complicados en el suceso José Comes Civera, Luis Ferris Sánchez y Pilar Torcal Sancho (4) La Maña.

El digno juez del distrito del Mar, don ldefonso Bellón y actuó a sus órdenes estuvieron toda la noche y madrugada tomando declaración a los detenidos.

La policía sigue una pista segura para la detención del supuesto autor del crimen.

A la hora de cerrar nuestra edición pasan a la cárcel rigurosamente incomunicados los detenidos.

Los teatros

Salón Novedades. Anoche se estrenó en este salón una buena comedia titulada «Les raires del agüelo», que gustó mucho, siendo aplaudida por el público y haciendo salir al autor repetidas veces a escena.

Damos la enhorabuena a don Manuel Navarrete por su buen acierto en dicha obra.

NOTICIAS

Por exceso de original aplazamos para mañana la publicación del debut de la compañía del teatro de la Princesa.

Por agobio de originales inaplazables demoramos hasta mañana el publicar las reseñas de las sesiones celebradas en la Diputación provincial y en la Cámara de Comercio.

Procedente de Barcelona fondó ayer en nuestro puerto el crucero español, escuela de guardias marinas «Reina Regente».

La sociedad Velo-Club ha organizado para mañana, en el paseo de la Alameda, a las ocho de la misma, carreras de bicicletas, con el orden siguiente:

1.º Neófitos, cinco vueltas (7 kilómetros). 2.º Entrenamiento para el record de la hora (esta carrera tendrá una hora de duración).

Inscripción: 0,50 y una peseta, respectivamente.

Se participa a los señores propietarios, constructores y contratistas y al ramo de albañilería en general que los que deseen proveerse de ladrillos al precio de tasa, se pasen por el Centro de Constructores, Vidal, 1, primero, La Constructora Valenciana, Mar, 57, y en el Grao; Sociedad de albañiles, Méndez Núñez, 3, de seis a ocho de la tarde. Se advierte que al tiempo de hacer

el pedido se ha de hacer efectivo el importe del mismo.

PIANOS DE ALQUILER GOMEZ MAESTRO CHAPI, 3

Avisos de Corporaciones

SILLA. AVISO A LOS CAZADORES. — Mañana domingo y diez horas de la misma, se celebrará la subasta de los puestos ó replazas del Coto ó Vedado para la caza de aves acuáticas de esta villa, en el local del teatro, hallándose el coto en mejores condiciones que en años anteriores.

Silla 29 de Octubre de 1921.—El alcalde, José María Gastado.

MOVIMIENTO OBRERO

Las huelgas. Por no estar conformes con el jornal de 5,50 pesetas que ganan en la actualidad, se han declarado en huelga 3.000 obreros de los que la Compañía Hidroeléctrica tiene empleados en las obras de construcción de un nuevo salto de agua en el término de Dos Aguas.

Los huelguistas solicitan se les aumente el jornal a ocho pesetas diarias.

La huelga reviste caracteres pacíficos. El Gobernador civil se propone ponerse al habla con el Consejo de administración de la Hidroeléctrica y con comisiones de huelguistas para ver de conseguir una solución satisfactoria del conflicto.

La huelga de obreros de los molinos arroceros sigue en pie, no habiendo hasta ahora dado resultado las gestiones entabladas para darle solución, por la intransigencia de patronos y obreros.

La actitud de los huelguistas es pacífica y el Gobernador civil no desconfía en que se llegue a un acuerdo.

Para ello el señor Calvo Sotelo reanudar sus conferencias con patronos y obreros.

DE TOROS

La corrida de mañana. Los aficionados se prometen para mañana una gran corrida, la que se verifica a beneficio de la anciana madre del que fué notable banderillero Morento de Valencia.

Es un espectáculo por demás atrayente el ver juntas a dos figuras—las dos del año que viene?—como Varello y Granero, que han de estoquear cuatro toros de Contreras.

Primiciamente Rafael Dutrás «Lapiseva» se presentará como matador de novillos, para estoquear dos reses de Contreras, actuando de sobresaliente el aplaudido novillero Galito de Zafra y de puntillero el popular Martíncho.

Luego se lidiarán los cuatro toros para Manuel Varé «Varello» y Manuel Granero, con sus correspondientes cuadrillas.

De sobresaliente actuará el valiente novillero Rosario Olmos.

Hoy llegarán Varello y Galito de Zafra. El entusiasmo entre los aficionados es tan grande como justificado.

Esta tarde, a las horas de costumbre, se permitirá al público la entrada en la plaza de Toros, para que pueda ver el ganado.

Banquete a Panat. Un numeroso grupo de admiradores ha obsequiado a Panat, el célebre Panat—Arriba, a llegar, yo te empujo!—con un pistoñudo banquete que se ha celebrado en el comedor de la Oriental.

Hubo discursos, alguna que otra arenga, y Panat toreó de salón con la gracia y el menefeo en el característicos.

Vida municipal

Una lápida. El Alcalde señor Samper ha designado al concejal don José Ballester para que le represente en el solemne acto de la colocación de la lápida que ha de rotular con el nombre del santeiro Escalante una de las calles de los poblados marítimos.

Dicho acto se celebrará mañana con toda solemnidad.

Recaudación. Recaudado ayer por arbitrios: Carnes: Matadero general, 4.207,01 pesetas. Idem Grao, 430,97. Idem Cabañal, 172,41.

Estación sanitaria, 641,84. Inspección veterinaria, 628,15. Peaje, 525. Extraordinarios, 1.880,51. Total, 8.485,89.

Noticias teatrales

TEATRO RUIZAPA. Hoy se reprisará en este favorecido teatro la aplaudida ópera popular española del maestro Penella «El Gato Montés», interpretando sus principales papeles la señorita Conchita Michó, el notable barítono Manuel Alba y los señores Culla, Gosabes y Pitarch.

En segundo lugar se pondrá en escena, por primera vez en la actual temporada la graciosa y aplaudida humorada en un acto y cinco cuadros, de Pablo Parellada, música heterogénea del maestro Tomás Barrerá «Tenorio musical», siendo sus principales intérpretes la señora Taberner (doña Inés), é Ignacio León (don Juan) y principales partes de esta compañía.

Mañana domingo tres escogidas funciones. En estudio la zarzuela en un acto y tres cuadros original de J. Pérez Mangiano y J. Reverter, música del maestro Miguel Asensi «Las espina der quere».

TEATRO REGUES. Hoy gran acontecimiento teatral, función

extraordinaria, representándose cuatro actos, primeramente la grandiosa ópera española «El Gato Montés», en la que harán su reaparición la primera tiple Mercedes Melo y el príncipal actor Carlos Besara y a continuación la revista valenciana «Arros en fesols y naps».

Para que pueda terminarse a la hora reglamentaria la función, se empezará a las nueve en punto de la noche.

Mañana domingo se celebrarán tres funciones a las 3,15 y 5,30 de la tarde y 9,30 de la noche y en las tres se representará «Arros en fesols y naps».

Señal indispensable para entrar en el salón, el recibo del corriente mes.

Juventud Unión Republicana (Cerrañeros, 21).—Esta sociedad celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada, amenizado por una brillante banda de música.

Señal indispensable para entrar en el salón, el recibo del corriente mes.

Juventud Unión Republicana (Cerrañeros, 21).—Esta sociedad celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada, amenizado por una brillante banda de música.

Sucesos

OTRO HERIDO DE MARRAJÓ. En el Hospital ha ingresado Francisco Gálvez Gaviña, de 27 años, torero de profesión, el cual presentaba una herida contusa de siete centímetros de extensión de forma semicircular, situada en la región supraorbitaria lateral izquierda.

El herido se ha negado en absoluto a declarar las causas de la lesión.

DESGRACIA. Ayer tarde tuvo la desgracia de caer desde un tren en marcha en la línea de Moncada, el niño Vicente Guinard Bosch, de seis años, domiciliado en Moncada, ocasionándose una contusión de tercer grado en la región frontal, con probable fractura del hueso indicado. Pronóstico grave.

Fuó curado en la Casa de Socorro de la Gloria.

TIMO. Por el procedimiento del sobre le «birlaron» al vecino de Alpera (Albacete), Antonio López Sáez 2.000 francos y 200 pesetas.

AHOGADO. En una acequia del camino de Burjasot se ahogó ayer el niño de 17 meses Salvador Serra Sánchez.

El juzgado levantó el cadáver.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

Casino Republicano del Museo (Corona, 2).—Celebrará baile familiar mañana, de nueve y media a doce y media de la madrugada.

Hoy, a las 9,30 se celebrará en el Centre Catalá una velada teatral, representándose por el cuadro dramático de la sociedad, el drama de Ignacio Iglesias «La mare eterna» estrenado con gran éxito en este teatro Principal por la compañía de Enrique Borrás.

Amenizará la velada el cuarteto cataluña, teniendo lugar, a su final, un baile familiar. Quedan invitados los socios y las familias.

Círculo Republicano El Cantonal.—Celebrará baile familiar mañana, de nueve y media a doce y media, siendo indispensable la presentación del recibo del presente mes.

Fraternidad Republicana del distrito de la Vega.—Celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada, amenizado por la banda de Nazaret.

Centro Instructivo Republicano de la Au-

dencia.—Celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada por una brillante banda.

La Sociedad Patronal Musical, del distrito del Puerto, celebrará esta noche una velada dando una conferencia don José Ballester, catedrático y concejal de este distrito, disertando sobre el tema «Patronato Musical en la esfera del arte» lo que es y lo que puede ser». El acto lo amenizará la banda.

Círculo distrito de la Misericordia.—Celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada, siendo amenizado por una brillante banda de música.

Señal indispensable para entrar en el salón, el recibo del corriente mes.

Juventud Unión Republicana (Cerrañeros, 21).—Esta sociedad celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada, amenizado por una brillante banda de música.

Calenturas rebeldes

producidas por los catarros gástricos, ineficaces, típus, paratífus y maitesas, se curan rápidamente con el «AMENINGOL» Belver y evita la meningitis que se presenta como final en estas enfermedades.

Medicación por el intestino en anemias (4 valvas).

De venta en las principales farmacias y en la del autor, don E. Belver, calle Sagunto, 67, y Guerrero, 55.

PUERTO ENTRADOS

Vapores: «Roma», de Marsella, con pasaje y cargo de tránsito.

«Cabo Roca», de Barcelona, con cargo general y de tránsito.

«Tango», de Tarragona, en lastre.

«Cyprus», de Messina, con cargo de tránsito.

«Cabaña», de Barcelona, con pasaje y cargo general.

«Cano», de Tarragona, con cargo general.

«Olesa», de Denia, con fruta de tránsito. SALIDOS

Vapores: «Amanda», para Liverpool, con fruta y cargo general.

«Roma», para Nueva York, con pasaje y cargo general.

«Pacífico», para Barcelona, con cargo general.

«Cabo Roca», para Bilbao y escalas, con cargo general.

«Woolingham», para Nueva York, con cebollas.

«Turri Patxo», para Bristol y Cardiff, con fruta.

Veleros: «V. de los Desamparados», para Cartagena, con cargo general.

«Joven Laura», para Ibiza en lastre.

«Miguel», para Palma, con algarobas.

CHICO

Se necesita uno para recados, Monjas Seritas, 6, tienda.

POMPAS FUNEBRES SOCIEDAD VALENCIANA Gran cochera fúnebre, autorizada por el Ayuntamiento Servicios tarifados — Garantía de seriedad absoluta SUCURSALES: Calle Pascual y Genis, núm. 12, teléfono núm. 13, antigua casa Vila Panderola.

Compañía Trasmediterránea Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva (quincenal), Vigo, Vilagarcía (quincenal), Coruña, Muelle-Gijón, Pasajes, Bilbao y Santander.

Muebles Americanos para despacho, con buena clase de madera y construcción. Calle Muriel, 23, y En Sendra, 2.-Valencia.

Gran Frigorífico La Blanca de Tabernes Blanques (Valencia) anunciando gran rebaja de precios en todos los artículos, para el 1º de Noviembre

Gran Garage Martí Concesionario de los Automóviles «Rolland Pilain» Taller de reparaciones: MARTÍ, continuación de Pizarro

Féretros -- PINAZO, constructor De todas clases, en maderas finas palimentadas, con modelo de fábrica registrado y modelos de in. cl. va propia. H. BITOS, coronas, cintas, dedicatorias, capiles, tumbonas, candelabros, coches fúnebres y de alquiler, tramitación de la documentación para enterramientos y trasladados, como también féretros de metal.

Nuevo en Valencia La casa de COMPRA Y VENTA «VESTIRSE BARATO» avisa al público que ha abierto una sucursal en la CALLE RIBERA, 40 y que tiene a su disposición y a PRECIOS BARATÍSIMOS Y SIN COMPETENCIA, un surtido ruidoso de géneros procedentes de los MONTE PIOS, tales como TRAJES, ABRIGOS, AMERICANAS, FRAC, CHALECOS, PANTALONES, SOMBREROS, GAZADO, etc., etc. y toda clase de prendas que ustedes puedan necesitar

Continental La mejor máquina para escribir ORBIS S. A. Mar. 8. Sastrería militar Se necesitan oficiales y oficiales para hacer guerreros y capotas en sus casas. Barcelona, 17, bajo. Vendo Gramófono con placas y buena máquina para coser bobina central alemana, completamente nueva. Adresadores, 22, bajo.